

EL PRD ESTÁ BORRADO EN 16 ESTADOS

Se apaga la luz del Sol Azteca

**En la reciente
jornada electoral, el
partido no alcanzó
3% de los votos en
tres estados**

POR HÉCTOR FIGUEROA

A sus 33 años, el Partido de la Revolución Democrática (PRD) busca poner en marcha una estrategia para no extinguirse, pues entre 2021 y 2022, en 16 estados del país no alcanzó el umbral de 3% de los votos para mantener sus prerrogativas como partido local.

Ante esto, el sucesor del Partido Mexicano Socialista no recibirá recursos públicos para procesos locales en ese número de estados. Esto no afecta su permanencia y registro como partido político nacional, pues en la última elección federal, en 2021, sí superó el margen de 3% para seguir presente en las boletas.

En los comicios del 5 de junio, el Sol Azteca obtuvo 1.4% de los votos en Tamaulipas; 2.5% en Hidalgo, donde gobierna 11 municipios, y 2.9% en Quintana Roo. Sólo en Durango el PRD superó ese umbral, ganó seis municipios y será parte de un gobierno estatal de coalición, al igual que en Aguascalientes.

En entrevista con **Excélsior**, Estephany Santiago Fernández, secretaria de Comunicación Política del CEN, afirmó que estos resultados, lejos de ser un obstáculo, son un reto para el partido. "Es parte del proceso que le puede ocurrir a cualquier partido, pero sin duda, creo que debe de

dejar de victimizarse al PRD en este sentido, porque hemos observado que hay mucho hacia eso. Existe un registro nacional y eso nos permite seguir participando (en elecciones) a lo largo y lo ancho del país", puntualizó.

PRIMERA | PÁGINA 5



EN 16 ESTADOS, VOTACIÓN POR DEBAJO DE 3%

EL SOL AZTECA, ANTE EL RETO DE EVITAR LA EXTINCIÓN DE SU LUZ

Los bajos resultados electorales le impedirán recibir financiamiento público para procesos locales; sumarse a la alianza Va por México y transformarse en partido socialdemócrata, dos de las estrategias para sobrevivir; seguirá siendo el representante real de la izquierda: Estephany Santiago

POR HÉCTOR FIGUEROA*hfa@gomm.com.mx*

Heredero de las grandes luchas de la izquierda mexicana y sucesor del Partido Mexicano Socialista (PMS), hoy, a sus 33 años, el PRD pone en marcha una estrategia para no extinguir su luz, pues en 16 entidades del país no alcanzó, entre 2021 y 2022, el umbral del 3% para mantener sus prerrogativas como partido local.

Por tanto, no recibirá financiamiento público para procesos locales en tal número de estados, pero ello no afecta su permanencia y registro como partido político nacional, pues en la última elección federal, la de 2021, si superó el margen de 3 puntos para seguir presente en las boletas electorales.

En entrevista con **Excélsior**, Estephany Santiago Fernández, secretaria de Comunicación Política del CEN del PRD, señaló que el partido, cuyos estatutos fueron modificados a finales de 2021 para definirse como partido socialdemócrata, seguirá siendo el representante real de la izquierda mexicana.

“Pero, prácticamente, nosotros ya somos un partido socialdemócrata, somos un partido feminista, somos un partidos ambientalista, que apoya los derechos humanos, eso ya es un hecho en la acción y en nuestros estatutos, en cuanto se publique”, expuso.

Cabe destacar que aún falta que el Instituto Nacional Electoral (INE) valide los nuevos estatutos del PRD y determinar si no existe alguna contradicción o inexactitud en los mismos.

En los comicios del pasado domingo 5 de junio, el Partido de la Revolución Democrática (PRD) no alcanzó el 3% de los votos en tres entidades: Tamaulipas (1.4%), Quintana Roo (2.9%), e Hidalgo (2.5%).

La secretaría de Comunicación Política del CEN del PRD, precisó que en el caso de Hidalgo, estado en el que el PRD gobierna 11 municipios, “no alcanzamos el 3% de la votación, sin embargo en este estado existe una fuerza perredista importante que será clave para elevar nuestra votación en los próximos procesos electorales”.

Respecto a Tamaulipas, dijo que hay que recordar

que desde el 2015, el PRD lamentablemente no ha podido remontar su votación por encima del 3%.

En cambio, en Durango, estado donde en la anterior elección no obtuvieron el 3%, “ahora logramos colocarnos por arriba de ese porcentaje, gobernaremos en 6 municipios y seremos parte de un gobierno de coalición, al igual que en Aguascalientes”.

Cabe recordar que en los comicios de 2021, el partido del Sol Azteca, tampoco alcanzó los tres puntos en Chiapas, Baja California, Campeche, Chihuahua, Coahuila, Colima, Guanajuato, Jalisco, Morelos, Nuevo León, Querétaro, San Luis Potosí, y Sinaloa.

Estos resultados se dan durante el actual proceso de renovación del PRD como

partido socialdemócrata, lo cual, a decir de Estephany Santiago, lejos de representar un obstáculo, significa un reto para el Sol Azteca.

“Es parte del proceso que le puede ocurrir a cualquier partido, pero sin duda, creo que debe de dejar de victimizarse al PRD en este sentido, porque hemos observado que hay mucho hacia eso (...) Existe un registro nacional y eso nos permite poder seguir participando (en elecciones) a lo largo y lo ancho del país”, puntualizó.



LOS FOCOS ROJOS, DESDE 2021

En las elecciones de 2021 para renovar gubernaturas, comenzó la señal de alerta en el PRD al reducir el número de votos obtenidos en Baja California (1.71%), Campeche (1.51%), Chihuahua (1.42%), Coahuila (1.25%), Colima (1.34%).

Asimismo, logró pocos sufragios en Guanajuato (2.50%), Jalisco (1.01%), Morelos (2.76%), Querétaro (1.60%), San Luis Potosí (2.91%), Sinaloa (2.15%) Tamaulipas (1.12%) y en Nuevo León llegó al porcentaje más bajo con 0.91%.

No obstante, la elección que determina si un partido mantiene su registro como instituto político a nivel nacional, es la votación que obtiene cada tres años para la integración de la Cámara de Diputados federal, la cual debe ser superior al 3%, como ocurrió en las elecciones intermedias de 2021.

En la última contienda a nivel federal, el PRD logró 1 millón 746 mil 907 votos, es decir el 3.6% de la votación nacional, ocupando el sexto sitio entre los partidos políticos, sólo por encima del Partido del Trabajo (PT), que logró el 3.2% de los sufragios.

En diciembre de 2021, en el marco de su XVIII Congreso Nacional, que lo definió ahora como un partido socialdemócrata, dejando atrás el nacionalismo revolucionario, el PRD reconoció su nueva situación política.

El líder del partido, Jesús Zambrano Grijalva, afirmó en esa ocasión que el partido debía dar un cambio radical a favor de las causas de la población y construir un estado social y de derecho. "Se trata de un cambio de fondo, radical".

"Nos jugamos la vida del partido y la victoria o derrota de una generación que nació

como resultado del 68 y de los movimientos populares, sindicales y campesinos de los años 70 y posteriores, y lo que es más importante, nos estamos jugando el futuro inmediato de México", manifestó Zambrano Grijalva.

SOL AZTECA NACIÓ CON LUZ PROPIA

El PRD fue fundado el 5 de mayo de 1989 en la Ciudad de México, con el lema "¡Democracia ya, Patria para todos!", con tendencia política de izquierda basada en la reivindicación de los principios de la Revolución Mexicana.

En la conformación del PRD participaron Cuauhtémoc Cárdenas, Porfirio Muñoz Ledo, Ifigenia Martínez, Heberto Castillo, Gilberto Rincón Gallardo, Jesús Zambrano Grijalva y Amalia García, entre otros.

El símbolo del partido fue originalmente el Sol Azteca, con los colores verde, blanco y rojo, pero por restricciones impuestas por la entonces Comisión Federal Electoral (CFE), se le prohibió utilizar los colores patrios y el logo tipo quedó entonces sólo en color negro, con fondo blanco.

A decir de la autoridad electoral, el PRI ya tenía reservado utilizar los colores de la bandera, y para evitar duplicidades no se autorizó que otros partidos los utilizaran. Por ello, el primer emblema del PRD fue en blanco y negro y después adoptó el fondo amarillo para quedar en amarillo y negro hasta la actualidad.

El PRD tuvo su origen en la fusión de la Corriente Democrática (CD) del PRI y el Partido Mexicano Socialista (PMS), que cedió su registro al nuevo partido, al cual también se adhirieron movimientos y organizaciones de la izquierda histórica mexicana.

Dirigentes del partido del Sol Azteca fueron en los últimos 33 años, entre otros, Cuauhtémoc Cárdenas, Porfirio Muñoz Ledo, Andrés Manuel López Obrador, Amalia García, Pablo Gómez, Rosario Robles, Jesús Ortega, Guadalupe Acosta Naranjo y Jesús Zambrano, quien ahora repite en el cargo.

¿HACIA DÓNDE VA EL PRD?

Como un partido socialdemócrata, el PRD transita de ser un partido nacionalista, heredero de la Revolución Mexicana, a una fuerza que represente y atienda las necesidades actuales de los sectores de la sociedad, así como la igualdad, la justicia social, el feminismo y las causas de las comunidades indígenas, de la diversidad sexual, y del medio ambiente.

De acuerdo con la modificación a sus estatutos por su Congreso Nacional en diciembre de 2021, el Sol Azteca tiene como reto inmediato ser competitivo y enfilarse a la contienda presidencial de 2024, como representante de la izquierda mexicana en una amplia alianza opositora con los otros dos partidos políticos históricos: el PAN y el PRI.

—¿El PRD necesita la coalición con el PAN y con el PRI? ¿Es un tema de supervivencia o puede ir solo en algunas circunstancias?, preguntó **Excélsior** a Estephany Santiago, secretaria de Comunicación Política del CEN del PRD.

—El PRD está para sumar a la circunstancia que hoy acontece a nuestro país. No es un tema de supervivencia, es un tema de teorizar al país (...) Hoy (Morena) le ha quitado a México y a los mexicanos hasta derechos, se han burlado con mentiras.

"Esconden hasta propiedades, guardan e invisibilizan a las mujeres. Creo que esto (la alianza) es una necesidad mucho mayor de los colores de cualquier partido político. Y nosotros como PRD siempre vamos a abonar y a participar en las causas de la gente, siempre vamos a priorizar a México, siempre vamos a seguir defendiendo los derechos y buscar la intención total de las y los mexicanos.

"Por eso, pensamos en Va por México, por eso es que nos sumamos a estas coaliciones, tanto en lo Legislativo, como en los estados. Estamos viendo el bien superior, el egocentrismo de pensar en una sola persona, sólo existe en Morena", concluyó Santiago Fernández.

1.4

POR CIENTO

de votos alcanzó el PRD en Tamaulipas durante las elecciones para gobernador en ese estado.





SEÑALES DE ALERTA

En 2021, en las elecciones para renovar gubernaturas, comenzó la señal de alerta en el PRD al reducir el número de votos obtenidos:

1.71% | 1.51% | 1.42% | 1.25% | 1.34%
BAJA CALIFORNIA | CAMPECHE | CHIHUAHUA | COAHUILA | COLIMA

Así mismo, logró pocos votantes en:

2.50% | 1.01% | 2.76% | 1.60% | 2.91% | 2.15%
GUANAJUATO | JALISCO | MORELOS | QUERÉTARO | SAN LUIS P. | SINALOA

En los comicios del pasado domingo 5 de junio, el PRD no alcanzó el 3% de los votos en tres entidades:

1.4% | 2.9% | 2.5%
TAMAULIPAS | QUINTANA ROO | HIDALGO

Foto: Especial

